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Boa Esperança inicia recuperação de nascentes 
com apoio do programa Itaipu Mais que Energia

Conferência Municipal reforça compromisso 
com os direitos dos idosos em Moreira Sales

Projeto “Futebol de Rua” poderá atender 
100 crianças de 6 a 14 anos em Janiópolis

O município de Janiópo-
lis está prestes a receber um 
importante reforço na área do 
esporte e da inclusão social. 
A equipe do Instituto Futebol 
de Rua esteve no gabinete 
do prefeito Eides Guedes na 
última segunda-feira, para 
apresentar a proposta de im-
plantação do projeto “Futebol 
de Rua pela Educação”, que 
pode atender até 100 crianças 
de 6 a 14 anos no município.

Em noite festiva, famílias recebem títulos de 
regularização fundiária em Quarto Centenário

Uma noite festiva marcou a entrega de títulos de regularização fundiária a dezenas de 
famílias do Jardim Molero, em Quarto Centenário. A entrega das novas matriculas foi feita 
pelo prefeito Akio Abe, que estava acompanhado da primeira-dama e secretária de Assis-
tência Social, Aparecida Abe, do vice Yuri Cardoso e dos vereadores Bruno, Camila, Elizeu 
e Ronival Marques.

A Prefeitura de Boa Esperança está trabalhando para proteger e preservar 
os recursos naturais do município, com foco especial nas nascentes. O prefeito 
Joel Buscariol explica que a ação é resultado de uma parceria do município 
com o Projeto Itaipu Mais que Energia.  

Posto avançado do 
Detran tem novo 
chefe em Rancho 
Alegre D’Oeste
 prefeito de Rancho Ale-

gre D’Oeste, Cássio Zanuto, 
juntamente com o vice Ama-
rildo da Silva e a chefe da 25ª 
Ciretran de Goioerê, deram 
posse nesta semana, ao novo 
chefe do posto avançado do 
Detran na cidade. Trata-se de 
Denevilson Frasson.

Com a chegada do frio, saúde realiza 
vacinação contra a gripe neste sábado

A Prefeitura de Goioerê, por meio da Secretaria de Saúde, realizará neste 
sábado (14), uma importante ação de vacinação contra a gripe e outras doenças 
respiratórias. A ação tem como foco ampliar a cobertura vacinal e reforçar as 
medidas de prevenção junto à população.

A Prefeitura de Mo-
reira Sales, através da 
Secretaria de Assistên-
cia Social, em parceria 
com o Conselho Mu-
nicipal do Idoso, rea-
lizou a 4ª Conferência 
Municipal dos Idosos, 
reunindo autoridades, 
profissionais da área e 
a comunidade em um 
dia de debates e troca de 
experiências voltados à 
melhoria da qualidade 
de vida da população 
idosa do município.

Feira do Empreendedor 
tem mais uma edição

neste sábado na Praça da 
Matriz em Goioerê
A Prefeitura de Goio-

erê, através da Secreta-
ria de Indústria e Co-
mércio, realiza neste 
sábado (14), mais uma 
edição da Feira do Em-
preendedor. O evento 
está programado para 
acontecer na Praça da 
Igreja Matriz, das 9 às 
13 horas. A secretária 
Ananza Baggio cita que 
mais de empreendedo-
res estão confirmados 
para a feira, oferecen-
do aos visitantes uma 
ampla variedade de 
produtos.

Copacol compartilha 
experiências com 
cooperativistas do 
Espírito Santo e 

Paraná
Para conhecer de 

perto a trajetória de 
cooperação da Copa-
col, cooperativistas do 
Espírito Santo e Paraná 
visitaram a sede da 
primeira cooperativa 
do Oeste do Estado, 
que se destaca pelo 
envolvimento de 10 
mil cooperados e gera 
emprego e renda para 
16 mil colaboradores. 
Força que fez a empre-
sa atingir R$ 10,6 bi-
lhões em faturamento 
no ano passado.

Comércio paranaense 
acumula alta de 2,4%

 nas vendas no 1º 
quadrimestre de 2025

O comércio varejista do 
Paraná registrou um aumento 
de 2,4% no volume de vendas 
entre janeiro e abril deste ano, 
em comparação com o mesmo 
período de 2024, superando a 
variação média nacional, que 
foi de 2,1%. Os dados inte-
gram a Pesquisa Mensal do 
Comércio (PMC), divulgada 
nesta quinta-feira (12) pelo 
IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística).
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Entidades de assistên-
cia social que atendem 
crianças e idosos em 
Goioerê, Moreira Sales 
e Juranda, receberam 
nesta semana, os recursos 
do chamado Imposto de 
Renda Solidário, cujas 
doações foram feitas por 
contribuintes através  da 
Atlântica Imobiliária e 
Contabilidade, que arre-
cadou R$ 90.723,60.

Os valores angariados 
são doações feitas ao Fun-
do Municipal dos Direitos 
da Criança e Adolescente 
de Goioerê, que recebeu 
R$ 43.556,65; Conselho 
do Idoso de Moreira 

Entidades de assistência à criança e ao idoso
recebem doações do Imposto de Renda

jurídicas, tributadas pelo 
Lucro Real, direcionam 
até 1% do seu Imposto 
Devido e, assim, financiar 
significativos projetos so-
ciais de várias instituições 
locais. 

A direção da Atlântica 
Goioerê Imobiliária e 
Contabilidade, através 
dos contabilistas Beto, 
Fabinho Cavalcante e 
colaboradores, está pa-
rabenizando a todos os 
seus clientes que fizeram 
as doações. 

As doações foram feitas para entidades de Goioerê, Moreira Sales e Juranda

Sales, que ficou com R$ 
36.576,37; Fundo Mu-
nicipal dos Direitos da 
Criança e Adolescente 
de Juranda, que teve um 
repasse de R$ 5.345,29 
e Conselho do Idoso de 
Juranda, que recebeu R$ 
5.345,29.

COMO DOAR – Exis-
tem duas formas de des-
tinar o seu Imposto de 
Renda. No caso de pessoa 
física, a doação pode ser 
de até  6%. Já as pessoas 

O prefeito de Goioerê, 
Pedro Coelho, acompa-
nhado do vice “Brito da 
Saúde” e do comandante 
dos Bombeiros de Goio-
erê, Sargento Ademir Pe-
res, participou na manhã 
desta quinta-feira (12), 
da solenidade de troca 
de comando do Corpo 
de Bombeiros em Campo 
Mourão.

Na ocasião, o Capi-
tão Mazzino, vindo de 
Umuarama, assumiu o 
comando da corporação, 
substituindo o Capitão 
Feijó, que agora será 
responsável pelo posto 
em Sarandi.

Durante o evento, o 
prefeito Pedro Coelho 
destacou a importância 
de prestigiar momen-
tos como esse,  que 
representam a conti-
nuidade do trabalho de 
segurança pública. “É 
fundamental estarmos 

Prefeito Pedro Coelho presente na troca 
de comando do Corpo de Bombeiros 

presentes, não apenas 
para homenagear os que 
assumem novas fun-
ções, mas também para 
reforçar o compromisso 
e a parceria da adminis-

tração municipal com 
esse setor tão essencial 
para a comunidade goio-
erense”, afirmou.

A cerimônia reuniu 
autoridades civis e mi-

litares da região, des-
tacando o prestígio e a 
relevância do Corpo de 
Bombeiros no atendi-
mento às demandas da 
população.

Político Humanizador
O governador Ratinho Junior foi premiado como Político 

Humanizador durante o 6º Congresso Internacional Novo 
Tempo da Educação, em Curitiba. O reconhecimento veio 
após o Paraná alcançar o 1º lugar nacional no Ideb. Ele 
destacou ações como o Educa Juntos e a climatização de 
salas de aula.

Educa Juntos
O governador Ratinho Júnior atribuiu o 1º lugar no Ideb 

do Estado a ações desenvolvidas no Paraná como o programa 
Educa Juntos, parceria com os municípios para fortalecer a 
alfabetização e o ensino fundamental. A iniciativa oferece 
materiais, avaliações e formação continuada para educadores.

Imóveis rurais
A Câmara aprovou o projeto de Lei 4497/24, que facilita 

a regularização de imóveis rurais em áreas de fronteira, 
permitindo declaração assinada quando certidões oficiais 
não estiverem disponíveis. A proposta, do deputado Tião 
Medeiros, será enviada ao Senado. O texto também autoriza 
regularização de grandes propriedades mesmo com processos 
de demarcação indígena em andamento.

Redução de gastos
O governador Ratinho Júnior assinou o decreto 

10.255/2025 para reduzir gastos não essenciais da máquina 
pública, com impacto previsto de R$ 2,3 bilhões. A medida 
visa manter a nota máxima A no índice de Capacidade de 
Pagamento (Capag), garantindo melhor gestão fiscal. A re-
programação das despesas será feita pelas secretarias, sem 
afetar serviços essenciais. O orçamento estadual para 2025 
é de R$ 78,6 bilhões, o maior da história.

Desenvolvimento do agro
O Governo do Paraná iniciou visitas a cooperativas do 

Estado para fortalecer projetos voltados ao desenvolvimento 
da agropecuária. Entre os anúncios, estão R$ 3,7 bilhões 
em obras de estradas rurais e ações para ampliar o uso de 
energia renovável, por meio do RenovaPR. A agenda inclui 
encontros com lideranças até esta sexta-feira (13).

Superávit comercial
O Paraná registrou superávit comercial de US$ 98,8 

milhões em maio de 2025. As exportações totalizaram US$ 
1,8 bilhão, com destaque para soja, frango e milho. Já as 
importações somaram US$ 1,7 bilhão, principalmente de 
óleo diesel e fertilizantes.

Em queda
Apesar do saldo positivo, houve queda nas exportações 

de carnes de aves (-20,9%) e soja (-51,4%) em comparação 
a maio de 2024. Por outro lado, aumentaram as vendas de 
petróleo residual, automóveis e carne suína. O comércio 
com países asiáticos cresceu expressivamente.

Entre as melhores
A UNILA recebeu nota 4 (de 5) no IGC 2023, pelo séti-

mo ano seguido, com 3,6440 pontos no índice contínuo. A 
Universidade está entre as 30 melhores do Sul do Brasil e 
ocupa o 11º lugar no Paraná. Em Foz do Iguaçu, é a segunda 
colocada entre instituições avaliadas. O resultado reforça a 
qualidade acadêmica, com destaque para o corpo docente e 
o desempenho no Enade.

O prefeito Pedro Coelho e o vice Brito, com os representantes 
do Corpo de Bombeiros Novo comando bombeiros cpm
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A Prefeitura de Goioe-
rê, por meio da Secretaria 
de Saúde, realizará neste 
sábado (14), uma impor-
tante ação de vacinação 
contra a gripe e outras 
doenças respiratórias. A 
ação tem como foco am-
pliar a cobertura vacinal e 
reforçar as medidas de pre-
venção junto à população.

De acordo com o secre-
tário de Saúde, Orlando 
Baggio, durante todo o 
dia, equipes da saúde 
estarão distribuídas em 
pontos estratégicos da 
cidade para facilitar o 
acesso da população à 
vacina. “Vamos realizar 
uma ação bem ampla, 
para alcançarmos o maior 
número possível de pes-
soas”, destaca ele.

A ação será realizada 
entre as 9 e 17 horas de 
sábado, em frente aos 
supermercados Copacol, 
Bandeirantes, Paraná e 
também na Praça da Igreja 

Com a chegada do frio, saúde realiza 
vacinação contra a gripe neste sábado

Matriz. . “Temos muitos 
casos de gripe e outras 
doenças respiratórias na 
cidade e não podemos 
ficar de braços cruzados. 
São muitos os casos e cer-
tamente aumentarão com 
este frio”, destaca Baggio.

O secretário ressalta 
que, embora a vacina 
não impeça totalmente a 
infecção pelo vírus, ela 
reduz consideravelmente 
os riscos de agravamento. 
“A vacina não vai impedir 
que a pessoa tenha a gripe, 
mas certamente vai evitar 
que ela tenha complica-
ções e desenvolva a forma 
grave da doença”, reforça.

A orientação para 
quem ainda não se va-
cinou, é que compareça 
a um destes locais com 
documento pessoal e, se 
possível, a carteira de 
vacinação. A Secretaria 
de Saúde reforça que a 
vacina é segura, eficaz e 
gratuita.A vacinação será realizada neste sábado, a partir das 9 horas até às 17 horas

A Prefeitura de Boa 
Esperança está traba-
lhando para proteger e 
preservar os recursos 
naturais do município, 
com foco especial nas 
nascentes. 

O prefeito Joel Bus-
cariol explica que a 

Boa Esperança inicia recuperação de nascentes 
com apoio do programa Itaipu Mais que Energia

ação é resultado de 
uma parceria do mu-
nicípio com o Pro-
jeto Itaipu Mais que 
Energia.  No total 20 
nascentes estão sendo 
recuperadas.

“O que estamos 
vendo aqui hoje é o 

resultado de um tra-
balho em conjunto, in-
clusive quero destacar 
a iniciativa da nossa 
equipe e a parceria 
com a Itaipu”, disse.

Segundo o prefeito, 
a recuperação das nas-
centes não só melhora 

o acesso à água, mas 
também preserva o 
meio ambiente para 
as futuras gerações. 
“É desenvolvimento 
econômico, social e 
humano”, destacou 
Joel Buscariol.

O vice-prefeito Car-
linhos Donato, que 
esteve vistoriando as 
obras com Buscariol, 
cita que a iniciativa for-
talece o compromisso 
de Boa Esperança com 
o desenvolvimento 
sustentável, garantin-
do a conservação das 
fontes de água, não só 
para os dias atuais, mas 
também para as futuras 
gerações.

“Uma iniciativa que 
deve ser destacada. 
Estão de parabéns to-
dos da administração 
e em especial a equipe 
envolvida. Isso é cui-
dado e preservação 
do meio ambiente”, 
frisou o vice-prefeito.

O prefeito Joel e o vice Carlinhos vistoriaram as obras
 durante esta semana: preservação de nascentes
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Uma noite festiva 
marcou a entrega de 
títulos de regulariza-
ção fundiária a de-
zenas de famílias do 
Jardim Molero, em 
Quarto Centenário. A 
entrega das novas ma-
triculas foi feita pelo 
prefeito Akio Abe, que 
estava acompanhado 
da primeira-dama e 
secretária de Assistên-
cia Social, Aparecida 
Abe, do vice Yuri Car-

Em noite festiva, famílias recebem títulos de 
regularização fundiária em Quarto Centenário

doso e dos vereadores 
Bruno, Camila, Elizeu 
e Ronival Marques.

Durante sua fala, 
o prefeito Akio Abe 
destacou a importân-
cia do programa, que 
segundo ele, é um im-
portante instrumento 
que garante o direito 
à propriedade e pro-
movendo dignidade 

e segurança jurídica 
aos moradores. “Um 
programa importante 
e que vai oportunizar 
a valorização dos imó-
veis para estas famí-
lias”, destacou o chefe 
do Poder Executivo.

O  v i ce -p r e f e i t o 
Yuri destacou que por 
meio dessa iniciativa, 
os moradores recebe-

ram, de forma gratui-
ta, assessoria técnica 
e jurídica para regis-
tro dos imóveis nos 
cartórios, garantindo 
segurança jurídica, 
acesso ao mercado 
formal de crédito e 
a possibil idade de 
comercialização ou 
transferência do imó-
vel para herdeiros.

Dezenas de família foram contempladas com o programa em Quarto Centenário

A entrega dos títulos foi feita na noite desta quarta-feira: regularização

A Prefeitura de Goio-
erê, através da Secretaria 
de Indústria e Comércio, 
realiza neste sábado (14), 
mais uma edição da Fei-
ra do Empreendedor. O 
evento está programado 
para acontecer na Praça 
da Igreja Matriz, das 9 às 
13 horas.

A secretária Ananza 
Baggio cita que mais de 
empreendedores estão 
confirmados para a feira, 
oferecendo aos visitantes 
uma ampla variedade de 
produtos. “Assim como 
em edições passadas, 
estamos muito animados 
e esperando um bom pú-
blico para a feira deste 
sábado”, comenta ela.

A feira tem como ob-
jetivo proporcionar uma 
plataforma para pequenos 
lojistas e empreendedo-
res locais apresentarem 

Feira do Empreendedor tem mais uma edição
neste sábado na Praça da Matriz em Goioerê

e comercializarem seus 
produtos. “Sem dúvida, 
uma excelente oportuni-

dade para os moradores 
de Goioerê e região co-
nhecerem e apoiarem os 

negócios que são feitos e 
realizados na nossa cida-
de”, diz Ananza.

A feira terá mais uma edição neste sábado: produtos variados

O município de Janiópo-
lis está prestes a receber um 
importante reforço na área do 
esporte e da inclusão social. A 
equipe do Instituto Futebol de 
Rua esteve no gabinete do pre-
feito Eides Guedes na última 
segunda-feira, para apresentar 
a proposta de implantação do 
projeto “Futebol de Rua pela 
Educação”, que pode atender 

Projeto “Futebol de Rua” poderá atender 
100 crianças de 6 a 14 anos em Janiópolis

até 100 crianças de 6 a 14 anos 
no município.

A reunião contou com a 
presença de Waldemar Pil-
ger, diretor técnico da Itaipu 
Binacional, Thiago Filla de 
Almeida, representante do 
Instituto Futebol de Rua de 
Curitiba, o vereador de Campo 
Mourão Tião do Karatê e o as-
sessor parlamentar André Luiz 

Alves. Também participaram o 
coordenador de Esportes José 
Amâncio da Silva, o diretor 
de Cultura Nelson Silva e o 
secretário de Assuntos Go-
vernamentais Lucas Pedroso.

Após o encontro, a comiti-
va visitou locais públicos para 
avaliar os espaços mais ade-
quados para a realização das 
atividades. O Instituto Futebol 

de Rua é uma organização re-
conhecida nacionalmente e já 
atua em mais de 100 cidades 
brasileiras, promovendo o 
esporte aliado à educação, à 
formação cidadã e à inclusão 
digital.

A metodologia valoriza a 
convivência, o protagonismo 
infanto-juvenil e o respeito 
mútuo, com um modelo de 
jogo no qual as próprias 
crianças estabelecem as regras 
e solucionam conflitos, sem 
árbitro.

Com a adesão ao projeto, 
Janiópolis avança em mais 
uma importante iniciativa 
de valorização da infância e 
juventude, promovendo de-
senvolvimento social por meio 
do esporte. O município agora 
aguarda a análise técnica final 
para confirmar sua inclusão no 
programa.O projeto foi apresentado nesta semana na prefeitura: esporte e inclusão social
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A Prefei tura de 
Moreira Sales, atra-
vés da Secretaria de 
Assistência Social, 
em parceria com o 
Conselho Municipal 
do Idoso, realizou a 
4ª Conferência Mu-
nicipal dos Idosos, 
reunindo autoridades, 
profissionais da área 
e a comunidade em 
um dia de debates e 
troca de experiências 

Conferência Municipal reforça compromisso 
com os direitos dos idosos em Moreira Sales

voltados à melhoria 
da qualidade de vida 
da população idosa do 
município.

Ao longo da con-
ferência, foram dis-
cutidos temas rela-
cionados aos direitos 
dos idosos, políticas 
públicas, inclusão 
social e os principais 
desafios enfrentados 
por esse público no 
cotidiano. O encontro 

reforçou a importân-
cia da participação 
social e do diálogo 
como ferramentas 
para garantir avanços 
na construção de uma 
sociedade mais justa e 
acolhedora para todas 
as idades.

“Sem dúvida, uma 
conferência impor-
tante, sendo mais um 
passo para fortalecer a 
luta pelos direitos dos 
idosos e ampliar sua 
participação social”, 

destacou a primeira-
dama e secretária de 
Assistência Social, 
Letícia Fernandes.

De acordo com 
os organizadores, a 
conferência é  um 
espaço fundamental 
para ouvir as deman-
das da comunidade, 
formular propostas e 
fomentar a integração 
entre as diversas enti-
dades e serviços que 
atuam na promoção 
do envelhecimento 

digno e saudável.
O prefeito Luiz 

Volpato, que estava 
viajando e não pode 
estar presente, dis-
se que a iniciativa 
reforça o compro-
misso do município 
de Moreira Sales em 
desenvolver políticas 
públicas que respei-
tem e valorizem os 
idosos, asseguran-
do sua autonomia, 
proteção e inclusão 
plena na sociedade.

O prefeito de Ran-
cho Alegre D’Oeste, 
Cássio Zanuto, jun-
tamente com o vice 
Amarildo da Silva e a 
chefe da 25ª Ciretran 
de Goioerê, deram 
posse nesta semana, 
ao novo chefe do posto 
avançado do Detran 
na cidade. Trata-se de 
Denivilson Frasson.

Durante o even-
to, o prefeito Cássio 
disse que o posto do 
Detran na cidade tem 
proporcionado uma 
ampla gama de ser-
viços relacionados a 
veículos e habilitação. 
“Muita coisa pode ser 

Posto avançado do Detran tem novo 
chefe em Rancho Alegre D’Oeste

feita aqui mesmo, se a 
necessidade de se des-
locar para Goioerê”, 
frisou.

Já o vice Amaril-
do disse que a partir 
do funcionamento do 
posto do Detran, os 

moradores de Rancho 
Alegre puderam ter 
acesso mais rápido e 
eficiente aos serviços 
oferecidos pelo Detran 
do Paraná, eliminan-
do a necessidade de 
deslocamentos para 

municípios vizinhos.
A posse do novo 

chefe do posto do 
Detran em Rancho 
Alegre ainda contou 
com a participação 
da servidora Vanessa 
Torrezan.

O novo chefe tomou posse nesta semana: serviços do Detran mais próximo dos moradores

A conferência foi coordenada pela primeira-dama Letícia Fernandes e equipe da Assistência Social

Um grande número de idosos esteve presente na conferência
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Futuros moradores visitam casas 
construídas pelo Projeto Moradias 

As donas de casa Maria 
Inês, 76 anos, e Valdelina 
de Melo da Silva, 69, não se 
desgrudaram, na manhã desta 
quarta-feira (11), quando um 
grupo de doze pessoas foi 
visitar suas futuras casas, 
construídas pelo Projeto 
Moradias, com recursos da 
Itaipu Binacional. “Espero 

que a gente continue sendo vi-
zinhas”, comentou Valdelina. 

Em breve, as duas se-
rão moradoras do Conjunto 
Habitacional Marina Áureo 
Galdin, que reúne 52 novas 
residências no bairro Três 
Bandeiras, em Foz do Iguaçu 
(PR), e que deve ser entregue 

no final de julho. Outros dois 
lotes já estão previstos: o 
segundo, com 60 casas, está 
na fase de terraplanagem. O 
maior deles, com 142 mo-
radias, está em processo de 
regulamentação do terreno. 

A construção de 254 po-
pulares faz parte das ações 
do programa Itaipu Mais 
que Energia e vai beneficiar 
famílias em situação de vul-
nerabilidade social, que hoje 
vivem em uma área de risco na 
Vila Brás, junto ao Rio Poty, 
nascente do Rio Boicy. O lo-
cal é classificado como Área 
de Preservação Permanente 
(APP) e está ocupado há mais 
de 30 anos. A maior parte é 
formada por pessoas que vi-
vem da coleta de recicláveis.  

A iniciativa da Itaipu tem 
parceria com o Itaipu Parque-
tec, Prefeitura e Instituto de 
Habitação de Foz do Iguaçu 
(FozHabita). A Tecverde 
Engenharia é responsável 
pela realização das obras, 
que utilizou um sistema 
construtivo sustentável e 
inovador na construção das 

casas, atendendo às dire-
trizes do Governo Federal 
sobre transição energética, 
com sustentabilidade apli-
cada à construção civil, 
reduzindo o tempo de obra 
e a produção de resíduos.  

N o v a s  m o r a d o r a s 
A visita foi acompanhada 
por representantes de Itaipu 
Binacional, Itaipu Parquetec, 
prefeitura e FozHabita. O 
prefeito Joaquim Silva e Luna 
esteve presente e conversou 
com os moradores. Foram re-
passadas informações gerais 
sobre as casas e, no final do 
mês, uma nova apresentação 
será feita para passar dados 
técnicos sobre as construções. 

Neide Elias, 60, é catadora 
de recicláveis há 45 anos e 
vive com o marido Vilson 
Alves e três netos em uma 
casinha na Vila Brás. Ela 
está na expectativa para se 
mudar para a nova casa. “Já 
passei na loja e comprei dois 
guarda-roupas, quando eu 
me mudar, eles vão vir direto 
para cá. Quero comprar tudo 
novo, se Deus quiser”, contou. 
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Comércio paranaense acumula alta de 2,4%
 nas vendas no 1º quadrimestre de 2025

O comércio varejista 
do Paraná registrou um 
aumento de 2,4% no 
volume de vendas entre 
janeiro e abril deste ano, 
em comparação com o 
mesmo período de 2024, 
superando a variação 
média nacional, que foi 
de 2,1%. Os dados inte-
gram a Pesquisa Mensal 
do Comércio (PMC), di-
vulgada nesta quinta-feira 
(12) pelo IBGE (Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística).

O crescimento do mo-
vimento no setor foi 
acompanhado por um 
avanço nas receitas. Nos 
quatro primeiros meses 
do ano, o índice nominal 
de vendas no Estado – que 
representa o total arre-
cadado sem descontar a 
inflação – cresceu 8,4%, 
também acima da média 
brasileira, de 8,2%.

Entre os segmentos 
com melhor desempenho 
no acumulado do ano no 
Paraná, destaca-se o de 
eletrodomésticos, com 
alta de 19,5%. Em segui-
da, aparecem os ramos 
de tecidos, vestuário e 
calçados (11,2%), com-
bustíveis e lubrificantes 

de atividades no primeiro 
quadrimestre, com au-
mento de 7,8% na receita 
no mesmo período.

No caso de veículos, 
motocicletas, partes e 
peças, o crescimento nas 
vendas foi de 8,6%, com 
10% a mais de entrada de 
recursos financeiros. Já os 
materiais de construção 
tiveram alta de 5,2% no 
volume vendido, en-
quanto a receita nominal 
avançou 10,1% frente ao 
mesmo intervalo de 2024.

PESQUISA – A PMC 
produz indicadores que 
permitem acompanhar 
o comportamento con-
juntural do comércio 
varejista no País e nos 
estados, investigando a 
receita bruta de revenda 
nas empresas formal-
mente constituídas, com 
20 ou mais pessoas ocu-
padas, e cuja atividade 
principal é o comércio 
varejista.

Os resultados comple-
tos mais recentes podem 
ser consultados no Sidra, 
o Banco de dados do 
IBGE. A próxima divul-
gação, com os resultados 
para maio de 2025, será 
em 8 de julho.

(2,4%) e hipermercados, 
supermercados, produtos 
alimentícios, bebidas e 
fumo (2,1%).

Um dos fatores que 
contribuíram para o re-
sultado positivo no qua-
drimestre foi o desempe-
nho observado em abril. 
Na comparação com o 
mesmo mês de 2024, o 
volume de vendas subiu 

5,9%, o que se refletiu em 
um crescimento de 12,9% 
na receita do comércio 
paranaense neste mês. 
Também nesse recorte, 
os números superaram os 
da média nacional, que 
apresentou variações de 
4,8% no volume e 11,5% 
na receita nominal.

Em relação a abril do 
ano passado, as maiores 

altas no volume de vendas 
para o mês ocorreram 
em tecidos, vestuários 
e calçados, com 17,1%. 
Na sequência, estão os 
eletrodomésticos (13%), 
outros artigos de uso pes-
soal e doméstico (11,7%), 
e os hipermercados, su-
permercados, produtos 
alimentícios, bebidas e 
fumo (8,4%).

VAREJO AMPLIA-
DO – O IBGE também 
apresenta dados do cha-
mado comércio varejista 
ampliado, que inclui, 
além dos demais segmen-
tos, as vendas de veículos 
e de materiais usados na 
construção civil. Neste in-
dicador, o Paraná acumula 
alta de 3,3% no volume 

Alta de 26,2%: Paraná já recebeu 584 
mil turistas estrangeiros em 2025

O Paraná segue em alta 
na promoção de seus atrati-
vos e captação de visitantes 
estrangeiros. O Estado já 
recebeu mais de 584,7 mil 
turistas internacionais entre 
janeiro e maio, um aumento 
de 26,2% no comparativo 
com os primeiros cinco 
meses de 2024, quando fo-
ram registrados 463,1 mil 
turistas estrangeiros.

Os dados foram divulga-
dos nesta semana pela Agên-
cia Brasileira de Promoção 
do Turismo Internacional 
(Embratur), com base em 
dados da Polícia Federal 
(PF). Com o acumulado total 
dos cinco primeiros meses, o 

Paraná mantém a posição de 
quarto maior portão de entra-
da turistas internacionais no 
Brasil em 2025, atrás apenas 
do Rio Grande do Sul, São 
Paulo e Rio de Janeiro.

O secretário estadual 
do Turismo, Leonaldo Pa-
ranhos, ressalta que os nú-
meros só confirmam a onda 
positiva do setor paranaen-
se. “O Paraná tem muito a 
oferecer. Em apenas cinco 
meses de 2025, já ultrapas-
samos mais da metade de 
toda a recepção de turistas 
estrangeiros do ano passado, 
que foi de 912 mil”, destaca 
o secretário. “O governador 
sabe da importância desse 

setor na vida das pessoas 
e das empresas, e por isso 
teve uma decisão acertada 
de enxergar o potencial do 
Paraná nesta área”.

Dentre os cinco primeiros 
meses do ano, abril regis-
trou o maior crescimento. 
Foram 104,7 mil turistas 
estrangeiros recepcionados 
no Estado, resultado 101,9% 
maior na comparação com o 
mesmo mês em 2024. Foi o 
melhor abril na chegada de 
turistas internacionais desde 
2018. Já janeiro de 2025 teve 
o melhor desempenho do 
mês da história, com a re-
cepção de 206,8 mil turistas 
internacionais.

MAIO COM CRESCI-
MENTO – Especificamente 
em maio, o Paraná recebeu 
mais de 53,8 mil turistas 
estrangeiros, um cresci-
mento de 5,3% em relação 
ao mesmo mês de 2024. O 
número corresponde a 11,6% 
de todos os viajantes desta 
categoria que entraram no 
País exclusivamente em 
maio deste ano (mais de 
461,3 mil).

“Os turistas de fora do 
País são responsáveis por 
injetar muito dinheiro na 
economia, com moeda es-
trangeira. A capacitação 
de agentes de viagens em 

convenções, a divulgação do 
Paraná em eventos mundiais 
do setor e o contato com as 
grandes operadoras são al-
gumas das nossas frentes de 
atuação, que têm impactado 
no aumento das chegadas in-
ternacionais”, disse Irapuan 
Cortes, diretor-presidente 
do Viaje Paraná – órgão de 
promoção comercial do setor 
no Estado. 

ORIGEM E ACESSO – 
Entre janeiro e maio deste 
ano, os turistas de países 
vizinhos foram os que mais 
visitaram o Paraná. Ao todo, 
o Paraguai enviou 234,5 mil 
viajantes (40,1%), seguido 
pela Argentina, com mais de 
220 mil turistas (37,6%). Na 
sequência aparecem os Es-
tados Unidos, com 16,4 mil 
(2,8%); Chile, com 11,7 mil 
(2%); e Reino Unido, com 
8,4 mil viajantes (1,4%).

O principal meio de en-
trada dos viajantes foi por 

Resultado paranaense supera a variação média nacional, que foi de 2,1%. Dados são da Pesquisa Mensal do Comércio, do 
IBGE, e se referem ao volume de vendas entre janeiro e abril, no comparativo com o mesmo período do ano passado.

via terrestre, com mais de 
562,2 mil turistas (96,1%) 
atravessando fronteiras ter-
restres para chegar ao Esta-
do. Também foram registra-
das 19,4 mil chegadas por 
via aérea, um crescimento 
de 64% na comparação com 
o período de 2024, quando 
11,8 mil estrangeiros chega-
ram por meio dos aeroportos 
paranaenses.

BRASIL – De janeiro a 
maio de 2025, o Brasil re-
cebeu 4.887.229 visitantes 
internacionais. O quantitati-
vo representa 70% da meta 
estipulada para o ano pelo 
Plano Nacional de Turismo 
(PNT) 2024-2027, que prevê 
a chegada de 6,9 milhões de 
turistas ao País até dezem-
bro. Os dados mostram a 
força de mercados estratégi-
cos da América do Sul, com 
Argentina, Chile, Paraguai 
e Uruguai, somando 3,1 
milhões de turistas.
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Copacol compartilha experiências com 
cooperativistas do Espírito Santo e Paraná

Para conhecer de perto a 
trajetória de cooperação da 
Copacol, cooperativistas do 
Espírito Santo e Paraná visita-
ram a sede da primeira coope-
rativa do Oeste do Estado, que 
se destaca pelo envolvimento 
de 10 mil cooperados e gera 
emprego e renda para 16 mil 
colaboradores. Força que fez 
a empresa atingir R$ 10,6 bi-
lhões em faturamento no ano 
passado. “Essa interação entre 
cooperativas é fundamental 
para o crescimento do modelo. 
Essa prática fortalece a união 
entre os estados e nos permite 
identificar oportunidades de 
melhoria. Estamos gratos por 
essas visitas, que nos inspira 
a aprimorar a experiência 
e os resultados para nossos 
cooperados”, destaca o diretor
-presidente da Copacol, Valter 
Pitol, que recepcionou as 
comitivas durante a passagem 
por Cafelândia, cidade berço 
do cooperativismo no Paraná, 
onde o padre Luís Luise e 32 
agricultores se uniram em 23 
de outubro de 1963 para fun-
dar a cooperativa que 61 anos 
depois viria a se tornar uma 
das maiores do Brasil.

O grupo, composto por 36 
pessoas de 12 cooperativas, 
representantes da Secretaria 
de Agricultura do Estado, do 
Sebrae e da OCB (Organização 
das Cooperativas Brasilei-
ras), buscou entender como 
a Copacol alia crescimento 
econômico, inclusão produ-
tiva e geração de valor para 
cooperados, colaboradores e 

a comunidade.
Durante a programação, 

Valter Pitol destacou o mo-
delo de gestão da Copacol, 
incluindo os principais pontos 
do Planejamento Estratégico 
Cooperar para Crescer 2024-
2028, que define metas para 
os próximos anos. Também 
foram apresentadas as ações 
sociais promovidas com a 
comunidade, além do mode-
lo integrado da Psicultura, 
reconhecido nacionalmente 
como um dos mais eficientes 
e sustentáveis do Brasil.

As comitivas conheceram 

as estruturas do Complexo 
Industrial em Cafelândia, a 
Unidade Industrial de Pei-
xes em Nova Aurora, o CPA 
(Centro de Pesquisa Agrícola) 
e o Copacol Supermercado de 
Cafelândia. “A região Sul do 
País é, sem dúvida, a maior 
referência em cooperativis-
mo no Brasil, e a Copacol se 
destaca como um exemplo de 
excelência em gestão, orga-
nização produtiva e geração 
de valor. Viemos conhecer de 
perto esse modelo que inspira e 
pode contribuir com o fortale-
cimento das nossas cooperati-

vas no Espírito Santo”, afirma 
o diretor-executivo da OCB do 
Espírito Santo, Carlos André 
Santos de Oliveira.

Gerar Valor
Para Denilson Potratz, 

diretor-presidente da Nater 
Coop, cooperativa com mais 
de 60 anos de atuação no 
Espírito Santo nas áreas de 
avicultura de postura, cafei-
cultura, bovinocultura de leite 
e comércio, a visita foi uma 
oportunidade de aprendizado 
valiosa. “Viemos em busca de 
conhecimento e troca de expe-

riências. Conhecer o modelo 
de gestão da Copacol nos dá 
um norte para crescer e evo-
luir. Vamos levar aos nossos 
cooperados o exemplo da di-
versificação de atividades nas 
propriedades, como forma de 
agregar mais valor e garantir 
sustentabilidade ao negócio”.

Intercooperação
A Copacol também rece-

beu a delegação do Sicoob, 
reforçando o espírito de inter-
cooperação entre os diferentes 
ramos do cooperativismo. 
“Essa troca de experiências é 

extremamente enriquecedora, 
pois nos permite conhecer 
melhor a realidade dos nos-
sos associados, que também 
fazem parte da Copacol. En-
tender o modelo de trabalho 
e de gestão da Cooperativa 
nos ajuda a compreender com 
mais clareza as necessidades 
dos nossos clientes”, destaca 
o gerente de Relacionamento 
Rural do Sicoob, Jonathan 
Piekarczyk.

Crescimento planejado
Em 2024, a Copacol al-

cançou um faturamento de R$ 
10,6 bilhões, um crescimento 
de 8% em relação ao ano an-
terior, resultado que reflete o 
compromisso com a gestão 
eficiente e o desenvolvimento 
contínuo. Com o Propósito de 
“Gerar valor para cooperados, 
colaboradores, clientes e par-
ceiros”, a Cooperativa funda-
menta suas ações em valores 
sólidos: Ética, Honestidade, 
Responsabilidade, Respeito 
às Diferenças e Cooperação. 
Esses princípios norteiam a 
execução do Planejamento 
Estratégico Cooperar para 
Crescer, que estabelece metas 
ousadas até 2028: beneficiar 
65 mil pessoas por meio de 
programas sociais, alcançar 
R$ 16 bilhões em faturamento 
e proporcionar 5% de rentabi-
lidade. “São indicadores que 
traduzem o compromisso da 
Copacol com a sustentabilida-
de, a inovação e a perenidade 
do modelo cooperativista”, 
enfatiza Valter Pitol.

O grupo, composto por 36 pessoas de 12 cooperativas, representantes 
da Secretaria de Agricultura do Estado, do Sebrae e da OCB
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